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“相信美好，相信人间值得；相信

随手送出的一朵‘小红花’，能开出漫

山遍野的红霞；相信人性的微光，能

汇 成 满 天 星 火 ，温 暖 你 我 。”新 年 伊

始，北京朝阳医院的眼科医生陶勇在

微博发了一篇影评，分享电影《送你

一朵小红花》带来的感动，迅速被顶

上当日热搜榜。

被感动的不只是陶勇医生。这

部讲述两个抗癌家庭故事的电影，自

上映以来，牵动了广大观众的心。日

常生活里的不普通，平凡人生里的不

平凡，故事里的人真诚诉说，故事外

的 人 感 同 身 受 。 日 前 ，该 片 已 突 破

10 亿 票 房 ，印 证 了 它 在 观 众 心 中 的

分量。

近日，影片导演韩延、主演易烊

千玺接受本报记者专访，讲述了创作

中的所思所悟。

记者：《送你一朵小红花》是韩延

执导的第二部抗癌题材电影，为何持

续关注这一题材？

韩延：5 年前，我在拍摄电影《滚

蛋吧！肿瘤君》时，就萌生了拍“生命

三部曲”的想法。《滚蛋吧！肿瘤君》

讲述漫画家熊顿作为个体与病魔抗

争的过程。《送你一朵小红花》则更多

从抗癌的层面切入，让我们看到芸芸

众生相，看到病患家庭乃至陌生人之

间的陪伴与前行。片名“送你一朵小

红花”，“你”是我们身边的每一个人，

“小红花”则寓意一种奖励和鼓励，代

表了人与人之间的善意。新冠肺炎

疫情让大家对生命的思考沉重了许

多，我们需要做这样一部电影去表达

当下的思考，也让大家在电影院获得

宣泄和疗愈。

记者：整部电影探讨了我们的怕

和爱、命运的剥夺与赠予。抗癌是一

个 沉 重 的 话 题 ，电 影 基 调 却 明 亮 温

暖，人物乐观坚强。为什么选择这样

的主题、这样的风格？

韩延：生活可能比任何影像都来

得生动，我们不需要也不应该把痛苦

展示给观众。实际上，文艺作品最该

给观众带来的，是精神上的慰藉和治

愈。我们想通过电影表达的是，生活

不易，但我们还是要笑对生活，珍惜

每一分每一秒。

一 位 观 众 曾 告 诉 我 ，《滚 蛋 吧 ！

肿瘤君》陪伴他抗癌的艰难时刻，让

他获得了战胜病魔的勇气。这件事

深深触动了我。我们拍一部电影的

投入非常大，如果观众看完电影没有

任何触动，无疑是资源的浪费。希望

《送你一朵小红花》也可以抚慰同样

有人生疑惑的观众。

易烊千玺：影片中的韦一航跟我

年纪相仿，我很好奇，他经历的人生

和看世界的角度是怎样的。开拍前，

我查找了一些关于脑癌的资料，原本

以为要演比较虚弱的病人，但我们的

影 片 并 不 是 着 重 描 述 疼 痛 和 苦 难 。

拍摄的过程，让我明白，越平实自然

的叙述，传递出来的力量反而更真实

更强大。

记者：抗癌少年韦一航的艺术形

象让人印象深刻。他最初的性格让

年轻人有亲近感，他与命运抗争、成

长的蜕变也说服了很多年轻观众。

韩延：韦一航身上有三重矛盾，

自我的矛盾、与父母的矛盾、与社会

的矛盾。他的成长蜕变，就是与这三

重矛盾和解的过程。生活经历让他

慢慢明白了一个道理，这个世界很公

平，有爱他的父母、支持他的朋友，自

己的“丧”其实是一个标签。而当他

勇敢迈出那一步、积极拥抱生活时，

发现了生活中处处是奖励。这种变

化，我们在影片中是掰开揉碎去讲，

就像小火慢炖一般。

《送你一朵小红花》的主人公正

值青春期。我最初担心同龄的演员，

没有经历过人生的起起伏伏，很难与

角色契合。但与易烊千玺接触后我

发现，他对生活的感受出人意料地成

熟。我把他本人的生活习惯、性格特

点融入韦一航这个人物。开拍后，他

又 加 入 很 多 自 己 对 于 角 色 的 揣 摩 。

比如，他设计了韦一航握着筷子中间

吃 饭 的 习 惯 ，几 乎 骗 过 了 剧 组 所 有

人。故事前半段，韦一航一直驼背走

路、蔫着说话，与易烊千玺本人也完

全不一样。

易烊千玺：我们这个剧组的氛围

特别好，大家潜心创作，在那个环境

里 一 些 想 法 总 能 自 然 地 流 淌 出 来 。

刚开拍的前两天，我发现韦一航的外

表、发型、衣服搭配，跟我完全一样。

我担心，熟悉我的朋友看电影时会出

戏 ，觉 得 这 个 人 物 跟 我 重 合 度 特 别

高。我就尝试着，从人物的外观比如

坐姿、走路的姿势、肩膀的斜度，这样

的细节做改变，让大家看到另外一个

普通男孩的样子。

记者：细腻的生活质感是这部影

片的突出特点。韦一航与父母的日

常 生 活 ，外 卖 小 哥 、医 院 病 友 等“ 闲

笔”人物，都让观众很容易代入、产生

共情。你们如何将自己对生活的体

悟融入创作？

韩延：我看过一个短视频，凌晨

两三点钟的公交站，结束一天工作的

清洁工夫妇在庆祝生日。看到老先

生挥舞荧光棒给老伴儿跳舞时，我的

眼角湿润了。对很多人来讲，那个公

交站只是必经之地，但对他们而言，

几乎是生活的全部。其实只要我们

用心观察，生活中这些很美的场景和

画面，总会走进我们心里。我把这些

年 陪 家 人 看 病 ，对 生 活 的 积 累 与 观

察，点点滴滴都放在了里面。外卖小

哥、异地求医的父女俩等，都是在生

活中与我擦肩而过、给过我感动的普

通人。

易烊千玺：我 的 感 受 是 注 意 细

节。人物的成长变化是一点一点积

累 而 成 的 。 尽 量 丰 满 细 节 ，才 可 能

塑 造 一 个 大 家 相 对 熟 悉 、相 对 真 实

的人物。

有句话说，“人要跳出自己的小

世界，才能变化成长”。我觉得，这对

于演员来说更加重要。但人与人的

接触总归有限，我想真正了解生活，

往深处往广处研究人物，除了留心观

察，还可以通过戏剧电影纪录片等艺

术形式吸收养分。

随着年龄增长，见识丰富，演员

对不同人物、台词、故事，会有不同的

理解和表达。这就是经典作品流传

数百年，依然持续被演绎的原因。某

种程度上，演员的生活阅历，决定了

角色的天花板。
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无论 1992 年还是 2020 年，人们对即

将开启的新一年，总是怀揣美好的期许

——盼望告别旧日忧愁，盼望迎接新的

希望。电视剧《大江大河 2》里的宋运辉

又何尝不是如此。

如 果 说 电 视 剧《大 江 大 河》第 一 部

中，宋运辉故事的主题是知识改变命运，

那么在第二部里，他的故事主题是如何

不辜负这个时代。与第一部相比，我感

到了宋运辉的成长。这当中有年龄的变

化，也有伴随生活环境、工作环境变化而

来的心态成熟。之前的他更专注于知识

和技术层面，第二部的他面临更多考验

和挑战。塑造宋运辉这个角色最大的难

度，在于这个角色本身的难。

我理解，那个年代的人，尤其是宋运

辉这样的知识分子，无论动作还是情绪

都不会有很大的波动。所以在塑造角色

中，我更偏重突出他内敛、稳重的一面。

他说话的语气，他的动作、神态和情绪，

我都做了相应处理，尤其是在他担任厂

长之后。宋运辉的台词中，有大段大段

的化工专业用语，既要说得清楚，又能让

观众耐心听下去，对我是考验。

很多朋友说，喜欢看宋运辉与路司长

的对手戏，火花四溅又余味悠长。一开

始，大家觉得宋运辉与路司长的关系有点

敌对，火药味比较浓。随着剧情发展，大

家慢慢发现了，他们属于那种不打不相识

的朋友，原本是一路人。只是路司长的位

置与宋运辉不一样，他们看待问题角度不

一样，但初心一致，所以最后成了惺惺相

惜的同行者。从金州到东海，面对复杂的

人事关系，宋运辉一直在调整自己的状

态。知世故而不世故，历圆滑而弥天真，

我喜欢不断成长中的宋运辉。

这些年，我也在表演中不断成长。从

最初入行希望有戏拍，到后面希望能有好

戏 拍 ，再 到 现 在 ，希 望 能 拍 自 己 想 拍 的

戏。人生阶段不同，追求不一样，心态也

会不一样。但少拍戏拍好戏，是我对自己

的严格要求，相信也是对观众的负责任。

很多人说宋运辉是“打不倒的宋运

辉”，见证了他一次次从迷茫、惆怅和痛

苦 的 时 刻 突 出 重 围 。 而 他 之 所 以 不 会

被轻易打倒，是因为拥有作为时代先行

者非常珍贵的品质——坚韧笃实、永不

言弃。不同年龄段的观众，即便是没有

经历过那个时代的年轻人，依然为宋运

辉 的 故 事 感 到 热 血 ，找 到 共 鸣 ，正 因 为

《大 江 大 河》浓 缩 的 是 一 个 时 代 的 拼 搏

精神。剧中那种不畏艰险、敢闯敢拼的

拼 搏 精 神 ，不 论 过 去 还 是 今 天 ，都 难 能

可贵。 （作者为演员）

依然被“宋运辉”感动
王 凯

卷起 2020 年的长卷，张开印有丰子

恺“春日游，杏花落满头”的挂历，心里欢

喜着：2021 年，党的百年诞辰来了！

蓦地，范素云的话响在耳边：“张勃

是 个 党 叫 站 着 决 不 坐 着 的 人 ”。 范 素

云？张勃？他们是谁？他们是夫妇。

1962 年，我接受八一电影制片厂党

委下达的任务，要在由李英儒同名小说

改编的影片《野火春风斗古城》里饰演金

环、银环姐妹二人。李英儒带我赴河北

古城保定采访了多人。最重要的是，采

访了烈士张勃之妻范素云。谈了一上

午，“党叫站着决不坐着”是范素云对绝

对忠诚于党的丈夫最朴素的八字评语。

我终生铭记。张勃自日伪至国民党统治

时期，一直是我党在保定的优秀地下工

作者。不幸于保定解放前 7 天牺牲，年

仅 28 岁！

“来人把他叫走的时候，他正靠着床

看书。人出门了，书卷放在床头。我就

一直让书卷放着，好像这样，他就会回

来。”范素云关于丈夫的每句话都使我动

容，一夜无眠，来保定前细读厚重的《河

北革命烈士史料》已使我热泪长流。张

勃的形象，给我心头的创作烈焰添油。

他牺牲时 28 岁，正巧也 28 岁的我，如今

幸福地活着……我翻身下床，拿出随身

记锦句的小本，写下：如果我不尽全力创

造好金环、银环，便是对烈士的负疚，对

党的负疚！

有了这意念，实际上就不仅是为演

好这两个角色而竭心尽力了。

把一部 30 多万字的小说精炼成 3 万

多字的电影文学剧本，并非易事。 3 位

改编者李英儒、李天、严寄洲（本片导演）

煞费苦心。最终决定，以银环的成长为

主线，以杨晓冬带领地下党员们争取伪

团长关敬陶率部起义、保卫麦收为故事

梗概。

从角色配备可看出八一厂要把它拍

成一部好片子的气魄。饰杨晓冬的王心

刚，不久前完成了借去上影演《红色娘子

军》中党代表洪长青，广获好评。饰关敬

陶的王润身，1960 年在本厂《林海雪原》

里饰大智大勇的杨子荣，在观众中声誉

日隆。为了塑造一个伟岸的杨晓冬之

母，专门借来演河北老太太最传神的冀

中人氏陈立中。饰韩燕来的赵汝平已在

八一厂主演过不止一部影片。

拿到文学剧本后，我端坐桌前，一页

纸居然“相面”几十分钟。金环和银环首

次见面的戏对话很多，我拿着笔一句一

句地删，删到最后竟没一句台词了。我

去找导演和跟组的李英儒说：“这场戏的

对话是编导向观众交代影片的背景形

势，现在这戏没人看，姐妹俩头一次同时

出现在银幕上得非常精彩。”李英儒点

头。严寄洲导演已和我合作了《英雄虎

胆》《一日千里》《海鹰》3 部影片，很了解

我，说：“那你去重写。”我把场景、规定情

景都变了，台词只有 3 个字：“老地方”。

这就是影片开始不久，姐妹相见于医院

司药窗口的戏——银环戴着大口罩，两

人的身份、性格全凭眼神交流。它成为

观众印象深刻的一场戏。

就这样，在修改剧本阶段我已能将小

说倒背如流。并非刻意，用心读小说多遍

而已。这便于快速找准页码修改剧本。

烈士的鞭策，责任的驱使，编导的信

任，使我重写了多场重点戏。如，姐妹两

次相见、金环教育关敬陶、金环牺牲、银

环夜访关敬陶、银环在关押处见杨母、银

环同春楼泄密等。

剧本完善了不少，但我隐隐觉得还

缺少什么。缺什么呢？再读小说，明白

了！立即去找作者：“有一场重要的戏，

你在小说里没写。”“哦？”李英儒很意外，

但听了下去。我说银环泄密杨晓冬被捕

后，你在 398 页写着韩燕来“双掌将她搡

出门外”。“我认为不该这样，燕来和银环

应有一场强烈冲突的戏，它是全片展示

银环成熟起来最重要的节点。”李英儒沉

思片刻拍案而起：“对！走，找严。”这是

他对严寄洲独特的称呼。严导演十分认

可，对我说，你写吧。

我一遍遍地写，又一次次地否定自

己。饰燕来的赵汝平也帮着出主意。我

陷入寝食难安神魂颠倒的境地，连走路

都磕磕绊绊。第三天的夜晚，忽然灵光

一闪，有了！伏案疾书，一气呵成，连镜

头都分好了。不顾已深夜 12 点，我拿起

稿纸就到住得不远的赵汝平家敲门——

那会儿我们都没电话啊！他爱人开门见

是我，转身去叫人，赵汝平睡眼惺忪地走

来。我说：“我写出来了！”他接过稿纸

看，兴奋起来：“对，就是这样！”第二天一

大早，李英儒、严寄洲都特别高兴。李英

儒说：“这是银环成长的点睛之笔！”

这场“燕来夜责银环”的段落是我最

喜爱的戏。

对银环，我和编导下了最大的功夫，

对金环，我们建立了最强的信念。篇幅

所限，金环在影片里仅有 4 场戏。惟其

戏少，不允许有一丝败絮。我在笔记本

上写道：金环，要演出她的劲儿；银环，要

演出她的味儿。

影片于 1963 年 7 月完成。同年公映

反响强烈。不止一个女学生写信向我求

证，说和同学打了赌，金环、银环是两个

演员演的。对于这部影片和金银双环的

热议持续多年。

军旅女作家卢晓渤著文写道：“平心

而论，对金环和银环这两个在小说中已

被人们熟识了的人物，每个观众都有自

己的理解和想象。人们会用自己的经

历、性格、喜好、文化层次去对影片里的

金环、银环，抱以希望和挑剔。然而，王

晓棠一人塑造的这两个角色，都被人们

接受了。”

一位当年的少先队员说，那会儿看

过了《野火春风斗古城》，在清明节为烈

士扫墓的花圈上，孩子们崇敬地写下了

金环阿姨的名字。有许多年轻人在入党

申请书上写下：希望能像银环那样，在党

的培养下不断成长；希望能像金环那样，

为党的事业毫无畏惧，贡献自己的一切

以至生命……这便是艺术的魅力。

观众热情的来信像雪花般飞来，充满

赞美之词的评论纷纷对准我。影片拍完

不久，我受邀在《电影艺术》杂志上发表了

《金环和银环》的表演笔记，既谈了对角色

的认识和把握，更大篇幅是谈自己创作中

的不足。我把姐姐金环比作写意泼墨画，

引用了苏轼的“大江东去”，说明其性格的

磅礴气势。将妹妹银环比作工笔画，细

腻、熨帖，用了柳永的一句词“杨柳岸，晓

风残月”，表现其纤巧。也写道，银环初见

杨晓冬之母时，笑得多了显得世故；对金

环辅色用得差，没能把金环谈笑风生的开

朗展现出来，显得单薄……

30 年后，卢晓渤在北京图书馆查到

了 这 篇 洋 洋 1 万 多 字 的 总 结 。 她 评 价

说：“细读之后，不由发出感慨。满耳赞

声不绝的王晓棠竟有如此清醒的头脑。

把读文章，感到她不仅是论艺，更是论

人。她要走一条箭头永远向上的路。”

卢晓渤懂得我的初心。我必须走一

条箭头永远向上的路——张勃和先烈们

为自己崇高的信仰献出宝贵的生命，我

为一部表现他们高洁灵魂和隐秘而伟大

的我党地下工作者的影片，写了几场戏，

塑造了两个人物，难道不是文艺战士应

尽的责任吗？先烈们教育着我，使我激

情澎湃竭尽心力进行创作，这是一种幸

福；创作成果使亿万男女老幼观众感动，

唤起他们追求崇高理想的情怀，是更大

的幸福。为此我只能永远向上向前。

（作者为著名电影艺术家）

永远向上向前
王晓棠

核心阅读

先烈们教育着我，使
我激情澎湃竭尽心力进
行创作，这是一种幸福；
创作成果使亿万男女老
幼观众感动，唤起他们追
求崇高理想的情怀，是更
大的幸福。为此我只能
永远向上向前

1959年

中国评剧院将小说改编为

评剧《野火春风斗古城》。

1995年

纪念抗战胜利 50周年之际，

小说改编为 20 集同名电视剧。

2005年，再度改编为电视剧。

2007年

总 政 歌 剧 团 改 编 为 现 代

民 族 歌 剧《 野 火 春 风 斗 古

城》。 编 剧 孟 冰 ，曲 作 者 张 卓

娅 、王 祖 皆 ，歌 剧 表 演 艺 术 家

杨洪基、戴玉强等参演。

2019年

《野 火 春 风 斗 古 城》入 选

“ 新 中 国 70 年 70 部 长 篇 小 说

典藏”。

图片自上而下为电影《野

火 春 风 斗 古 城》海 报 、剧 照 、

小说封面。

制图：蔡华伟

经典的回响


